

*Perfilación criminal. Principios e historia**

BRENDA ROSALES BÁEZ**

El autor de *Perfilación Criminal Principios e historia*, Alfredo Velazco Cruz de profesión Psicólogo y máster en Criminología Forense con especialidad en el diseño de Perfiles Criminales, es considerado pionero de la perfilación criminal en nuestro país, docente, investigador y autor de libros como *El manual de Psicología Criminal y Criminalística*, *Psicópatas la semilla del mal* y la *Psicopatología del Homicidio*, capacitador y asesor en diferentes países como Brasil, Ecuador, Argentina, Perú, Estados Unidos, Colombia y Guatemala, quien aborda en una de sus últimas investigaciones el tema de la historia y principios de la perfilación criminal.

Siendo pionero de la perfilación criminal en México y especialista en el diseño de Perfiles Criminales, Velazco Cruz, con su texto, pretende mostrar los antecedentes del inicio de la práctica profesional en materia de perfilación criminal a todos los interesados en el análisis del comportamiento de las personas que cometen crímenes. Esta obra dividida en tres secciones nos presenta los inicios y aportes de la investigación con una serie de casos, así como los enfoques metodológicos de la Perfilación Criminal y por último el modus operandi, firma y motivo como elementos fundamentales en una escena del crimen.

La sección uno sobre la evolución de la Perfilación Criminal, plantea en su introducción la fascinación y deseo que se genera en la gente por saber cómo, quien y por qué se comete un crimen, tratando de entender la compleja conducta de personajes como Ted Bundy, Chikatilo o De Salvo por mencionar algunos, pero sobre todo, señala el autor, que la prioridad de estos estudios es investigar para establecer una política criminal y sobre todo prevenir futuras conductas delictivas.

Gracias al avance de la Criminología y a los análisis científicos en nuevas áreas como la balística, genética, dactiloscopia y demás ramas de las ciencias así como el uso de técnicas, han permitido salir del escepticismo, pero sin

*Velazco Cruz, Alfredo, *Perfilación criminal. Principios e historia*, México, Forensic Editorial, 2016.

** Profesora Investigadora en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México. (brendarosales28@gmail.com) orcid.org/0000-0003-3781-1141

duda una especialidad reconocida en la práctica forense es la perfilación criminal, la cual cuenta con su historia, metodología y protocolos de actuación, con una diversidad de definiciones que tratan de aclarar en qué consiste ese conocimiento.

Hablar de perfilación criminal implica integrar otras variables como el entorno, la demografía, elementos sociales, grupo étnico, edad, gustos y motivaciones, es decir un sin número de detalles que numera Velazco, sin embargo señala que los nuevos perfiladores no las toman en cuenta, pero como lo cometa el autor: No se pueden hacer perfiles criminales si no has sido entrenado para ello.

El libro de referencia recalca la importancia de no confundirse con lo que las series de televisión muestran debido a que son exhibiciones erróneas, sin metodología, sin rigor científico porque hoy la perfilación es más estructurada y ha dejado a un lado las diversas apreciaciones de personalidades como Homero, Platón y Lombroso, quienes consideraban que los rasgos faciales con fealdad se relacionaban con la conducta criminal.

Iniciando con el recorrido del origen de la perfilación criminal, el texto nos ubica en el barrio Whitechapel de Londres con Jack el destripador, siendo uno de los casos más célebres de un asesino en serie, caso que se identifica como el inicio de un perfil criminal, aunque nunca se supo quien fue, pero se dio la apertura al análisis del comportamiento con los datos de las víctimas y los hallazgos en los cuerpos de las mujeres que presentaban aspectos de un modus operandi. Otro caso es el de Henri Desire Laundré “Barba Azul” quien utilizaba su encanto para enamorar y engañar a mujeres solitarias, sin duda personajes que aún son objeto de estudio.

En México la perfilación criminal tiene la finalidad de identificar el motivo del comportamiento criminal, lo que se conoce como modus operandi y al respecto el autor nos presenta el caso de Francisco Guerrero, asesino de mujeres, a quien intentaron elaborar un perfil; ahora bien en nuestro país el Dr. Alfonso Quiroz Cuaron, considerado el padre de la Criminología, realizó estudios en la cárcel de Lecumberri y analizó el caso de Gregorio Cárdenas conocido como el estrangulador de Tacuba.

El Dr. Luis Rodríguez Manzanera es otro referente de la perfilación criminal y la ciencia forense, fue alumno destacado del Dr. Quiroz, generador de nuevas líneas de investigación, quien en el año 2008 inicia el análisis conductual en investigaciones de homicidios y delitos sexuales, incluyendo a la criminología y criminalística en la escena del crimen.

Sin duda es un texto que guía en el desarrollo de la perfilación criminal a detalle con los casos en los que se van incorporando estudios y expertos, por ejemplo el perfil realizado a Hitler, el del Bombardero loco de Nueva York, de los cuales se realizaron una serie de hipótesis y deducciones para establecer en los informes los resultados de las investigaciones, mismas que se narran en las hojas del libro.

Por su parte, para el FBI el nacimiento de la perfilación criminal se le atribuye a Howard Teten, quien analizó casos difíciles de secuestro y homicidio, en 1972 el agente Teten propuso la creación de la unidad de ciencias del comportamiento en la academia del FBI, otros personajes son Robert Ressler y John Douglas, agentes investigadores de lo que ahora es el Centro Nacional para el Análisis de Crímenes Violentos que evalúa la lucha contra el terrorismo, analiza la muerte de adultos, crímenes contra niños y crímenes violentos.

Como se había mencionado el detective Ressler, quien además es el inventor del término “*serial killer*”, asesino en serie, que conceptualiza a la persona que asesina a tres o más personas, y clasifica al asesino en organizado y desorganizado, viajó a México en 1998 específicamente a Chihuahua para participar en la resolución de los crímenes contra mujeres, finalmente en la sección uno del libro se señala que otro aporte del agente es su apreciación de que el maltrato a los animales es una característica común en asesinos y violadores.

Velazco Cruz describe en la sección dos, Enfoques metodológicos en la perfilación criminal un aporte teórico y práctico, aunque establece que otros profesionales han invadido el terreno, nombrándoles “simuladores” que ponen en riesgo la reputación de los perfiladores. Lo interesante en esta sección es que el autor establece que la perfilación criminal puede mostrarse por una metodología inductiva o deductiva, por lo que se refiere a la perfilación inductiva es la aplicación de datos estadísticos para comprender el tipo de agresor y apoyar la investigación con agresores similares, y la perfilación deductiva involucra el razonamiento, la lógica y las evidencias del caso que permitirán realizar las conclusiones.

En la obra se señala que uno de los métodos más conocidos es el del FBI que consiste en realizar entrevistas a los agresores para obtener más información, no obstante y sin dudas, el proceso de análisis en la investigación criminal en términos del agente investigador Ressler se compone de diversas etapas siendo las siguientes, etapa 1: La perfilación inicial donde se reúne toda la información relevante en la escena del crimen, toda evidencia, informes preliminares de la policía, fotografías y cualquier elemento que resulte

trascendente; etapa 2: Definir procesos, que consiste en la integración de elementos que permiten ir clasificando factores de tiempo y ubicación, la intención del crimen, el riesgo y escala criminal; etapa 3: Evaluación de la escena del crimen, con el intento de la reconstrucción de las conductas hechas por el agresor y la víctima; etapa 4: Realizar el perfil criminal y dar una idea de las características físicas, valores, creencias y en general un diagnóstico que evalúa el acto criminal.

Otra metodología que presenta el texto es la de Holanda que trabaja con una visión multidisciplinaria al integrar a psicólogos, abogados e investigadores; también el método de psicología investigativa de estilo inductivo, asimismo el análisis del comportamiento como evidencia que viene siendo el más reciente método de perfilación criminal, que se basa en la ciencia forense, otro es la recolección e interpretación de pruebas que se guía de un análisis detallado, de igual forma el método de perfilación geográfica diseñado por Rossmo con un programa de computadoras que analizan algoritmos matemáticos, ante la presentación de los diversos métodos, Velazco Cruz apunta que cada uno tiene su propia cara positiva.

La última sección del libro *Modus operandi, firma y el motivo*, se presenta al lector los conceptos, pero hace énfasis en que toda investigación criminal tiene como objetivo dar respuestas a las preguntas y el *modus operandi* está vinculado al cómo, es decir, como el agresor comete el crimen, y la firma en el comportamiento que refleja las necesidades emocionales y psicológicas del agresor que pueden relacionarse con el motivo, asentando que además existen tipos de motivos tales como: la reafirmación del poder que sugiere un comportamiento de falta de confianza, represalia e ira o delitos de venganza, la excitación que comúnmente define a los sádicos que tienen afición de infligir dolor para obtener placer al humillar a otros.

Y es así como Alfredo Velazco Cruz en su libro *Perfilación Criminal, principios e historia* nos presenta sin duda una serie de casos, datos, métodos y aportes generales de un área de estudio que resulta novedosa para algunos e interesante para todos, finalmente se considera una obra entendible, de fácil lectura y comprensión la cual se recomienda no sólo a los estudiosos de la criminología o científicos forenses, sino a todos aquellos que gustan ampliar su conocimiento e indagar en otras áreas de investigación.